

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MARTES 7 DE JUNIO DE 1904

NUM. 1.071

CERVE-
CERIA

TRAUBE

LAGER
BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

El Almacén de Robert Hermanos

tiene todo lo que Ud. pueda necesitar: calzado, ropa interior, fluxes, cuellos, corbatas, paraguas, bastones, y necesitaríamos ocupar todas las columnas del periódico para especificar los artículos.

Merecen párrafo aparte

los famosos cortes de finísima alpaca en colores, para trajes de señora. Miden siete yardas, doble ancho, y los vendemos al bajo precio de DIECISIETE COLONES el corte. No necesitan adornos y se venden con su respectivo figurín.

Otra de las cosas dignas de anunciarse por separado, son los PANUELOS DE SEDA DEL JAPÓN que vendemos á menos del costo, pues los damos á CINCUENTA CENTIMOS cada uno.

Aun cuando Ud. no compre nada, le agradeceremos una visita. No olvide:

ROBERT HERMANOS.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se vende en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas, almacén de Mr. Asch, y en Pacaca con don José Campo H., Jefatura Política.—San José, 14 de mayo de 1904

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

| | |
|--|-----------------------|
| Suscripción mensual.... | C. 1-00 ^{so} |
| Número suelto..... | " 0-10 |
| " atrasado..... | " 0-25 |
| Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales. | |

¡Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION Y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRAR. SE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

No olvidarse

que deseamos tomar en arriendo una máquina de escribir; preferimos "Smith Premier."

Informará el Admor. de "El Día."

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en bruñidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central.—12.5.904.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel
SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EN PUNTARENAS he establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la "Loción Estrada", excelente específico contra la caspa y calvicie. La "Loción Estrada" se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

Sarnol

ESPECÍFICO
CONTRA LAS
GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 7 de junio de 1904

Las últimas resoluciones del Gobierno

Terrenos baldíos

No tenemos palabras con que celebrar la vuelta, al dominio absoluto de la Nación, de los inmensos terrenos que en mala hora habían sido cedidos a la Compañía del Ferrocarril y a la River Plate Trust Loan and Agency Company Limited.

Para que nuestros estimados lectores puedan formarse idea a proximada siquiera de lo que eso significa, damos a continuación la equivalencia del acre, medida superficial inglesa, con la hectárea.

1 acre es igual a 0,4050 hectáreas, ó mejor dicho, a 4,050 metros cuadrados, en números redondos. (1) Cada una de las compañías antes citadas tenía derecho a 400,000 acres, ó sean, practicando una simple multiplicación a 162,000 hectáreas que equivalen a 231,800 manzanas, poco más.

Júzquese, pues, la inmensidad de tierra que esa cantidad significa y dígasenos si no es para estar de plácemes por que esas concesiones hayan caducado.

Falta ahora que el Congreso emita una ley de denuncias para que la propiedad se divida lo más posible y se beneficie el mayor número de ciudadanos costarricenses.

Párrafos de un informe

EL ASEO CHAPUI

LO QUE DICE LA COMISIÓN DE BENEFICENCIA DEL CONGRESO

Existe en el vulgo la falsa idea de que en el Hospicio no sólo se desatienden a los enfermos, sino que para sujetarlos en momentos de exaltación se les maltrata brutalmente.

Nada más falso ni más injusto. Hemos visitado todos los departamentos y hemos admirado no sólo la solicitud con que se atiende al enfermo, estimulándolo por el cariño, sino el aseo perfectísimo, el espíritu de orden absoluto que allí reina.

Se hace trabajar, es verdad, a los enfermos que van en vías de mejoramiento, pero los trabajos que se les impone son proporcionados a su estado y obedecen no sólo a un plan curativo bien calculado, sino que también llevan en mira la regeneración de los desgraciados que deben estar allí temporalmente. Quien sale de allí curado, lleva ideas de orden, de aseo y un caudal de conocimientos útiles para la vida real.

Corresponsales

De Cartago

4 de junio de 1904.—A pesar del mal tiempo no ha dejado de haber recreos y retretas sino dos ó tres veces por exceso de lluvia. La banda ha mejorado bastante, aunque todavía de

(1) 1 Rod = 25,292 m. cuadrados.
1 Rood = 40 rood = 1011 ms. 62 dm. cuadro.
1 Acre = 4 Rood = 0 h. 4046 m. 72 dm.

cuando en vez se oye desafinar un instrumento en las notas altas. Un poquito de estudio y se corregirá.

Ya estamos bebiendo la deseada é inmejorable agua de Arriaz, por cuyo motivo fué obsequiado el señor Gobernador con una espléndida serenata.

También se dió otra á don Ramón Matías Quesada por la presentación de su proyecto sobre reforma de enseñanza, al Congreso Constitucional.

La actual Municipalidad, progresista y trabajadora, proyecta la construcción de cloacas y ya se ha nombrado una comisión para el estudio del caso.

Interinamente ha sido nombrado el Presbítero don Evaristo Ibarra cura de esta Parroquia, en reposición del padre Trejos cuya separación lamentamos.

Hace algunos días pasó á habitar su hermosa casa, frente al Parque Jiménez el acaudalado señor don Rafael Angel Troyo, en compañía de su estimable señora.

En el salón de la casa de don Gerardo Coma hubo un lucido baile de artesanos: ignoramos qué celebraban.

El domingo próximo pasado cumplió años la apreciable señorita Balbira Cañas. Aunque tarde, la felicitamos deseándole larga vida.

La policía se mueve activamente en contra de los vagos: ojalá lo haga también con los majaderos que se divierten disparando tiros en poblado y con los aficionados al churuco.

Se dice que Mr. Keith pondrá un tranvía eléctrico al Agua Caliente. La noticia es demasiado buena y quiera Dios resulte cierta.

Hoy fué beatificada solemnemente doña Manuela de Vindas.

Las paradas continúan dándose en la plazuela del Cuartel. Señor Comandante cuándo tendremos el gusto de ser complacidos?

Los altares de Corpus no estuvieron como otros años; merece citarse, sin embargo, el primero representando el interior de un templo: obra de arte debida á don Juan Andrés Bonilla á quien damos nuestros parabienes.

CORRESPONSAL

De Santa Bárbara

El Corpus Christi

Con gran pompa y respeto fué celebrada esa tradicional fiesta religiosa. Cuatro magníficos altares fueron levantados por los cuatro barrios del cantón.

El primero, correspondiendo al barrio de San Pedro representó una preciosa fachada, obra de don Rafael Cartín.

El segundo, del barrio de Jesús, fué ejecutado por don Juan Miguel Alfaro.

El tercero, del barrio de San Juan, representando una bonita capilla, fué dirigido por don Benito Aguilar; y el cuarto, correspondiente al distrito del Centro, representó el "Paraíso Terrenal", y fué hábilmente ejecutado por don Leonardo Vega.

En cada altar hubo cánticos entonados y dirigidos por el competente maestro don Rafael Rojas y magníficas salvas, obra de los hábiles artesanos señores Picado.

El señor Cura demostró una vez más su entusiasmo religioso y su buen gusto, y por eso es digno de felicitación lo mismo que todos los hábiles artistas indicados antes.

Junio 4.

EL CORRESPONSAL

De San Francisco de Dos Ríos

Es verdaderamente lamentable la actual situación de este lugar, feliz en otros tiempos en que tuvo sus dos escuelas; pero hoy, aunque hay Junta Escolar nombrada, apenas celebró dos sesiones y no ha hecho otra cosa.

Se trataba de abrir siquiera fuese una escuela mixta, contándose al efecto con local adecuado, que pudo conseguir, haciendo grandes esfuerzos el entusiasta Agente de Policía don Francisco Bermúdez; pero la Junta no ha querido hacer diligencia alguna y ese primordial asunto de la enseñanza en este distrito se quedará en un solo lugar á no ser que el señor Inspector de Escuelas llame á la orden á la Junta, haciéndola cumplir con su deber.

El Agente de Policía y el Síndico por este lugar, don Fausto Orozco, han aunado sus esfuerzos hasta lo posible sin conseguir resultado alguno; y reagrava más la triste condición la poca ó ninguna voluntad de los padres de familia que no se interesan por la educación de sus hijos. El filántropo doctor don Adolfo Carit, hace mucho tiempo que donó un solar, en punto céntrico, con el objeto de que se construyera el edificio escolar; además ofreció una suma de dinero, una vez principiados los trabajos mas no hay esperanzas de emprender esa construcción que es de suma necesidad.

Actualmente se cobran los detalles para la composición de camiuos, aunque algunos propietarios se manifiestan reacios se harán efectivas las cédulas por la autoridad respectiva.

Dados estos antecedentes no es posible el adelanto del distrito en ningún sentido, causa tristeza el decirlo.

En mi próxima me ocuparé de otros asuntos de importancia.

EL CORRESPONSAL

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Tokio, 3.—El número total de bajas sufridas por los japoneses en la batalla del cerro de Nasha, el 26 de mayo, fueron 31 oficiales y 713 hombres de tropa muertos y 100 oficiales y 3.460 clases é individuos de tropa heridos.

Londres, 4.—Avisa el corresponsal del Central News en Roma que un despacho de Tokio para el Giornale de Italia dice que los japoneses ocuparon las fortificaciones exteriores de Puerto Arturo. No encontraron sino una débil resistencia de parte de los defensores. El corresponsal de la Agencia noticiosa de Leberas en Tokio avisa que 4 posiciones de tropa japonesa han ocupado las alturas de Kwang Tung en las cuales han empleado artillería de calibre mayor que domina completamente á Puerto Arturo. El mismo corresponsal avisa que la escuadra rusa intentó una salida en

pero que fué obligada á regresar siendo amenazada por toda la flota japonesa.

San Petersburgo, 4.—El General Nodhu se ocupa ahora en atender al desembarco del tercer ejército en Takushan. Dos divisiones de éste irán á reforzar el ejército del General Oku que lo elevará á 120 mil y el resto se incorporará en el ejército del General Kuroki elevándolo á 140 mil. Reina la opinión en los círculos militares de ésta, del creciente ejército japonés en los caminos al contorno de Mukden y Kai Cheng, pronto harán palpable que Kuroki se dirige contra ambos flancos del ejército de Kuropatkin. Se sabe también que los japoneses están parapetándose en la entrada de la península de Kwan Tieng. El acorazado Oret ya ha sido colocado en el dique de construcción.

Londres, 4.—El corresponsal del Daily Mail en New Chwang, avisa que una gran fuerza de bandoleros está concentrándose en los cerros que están al noreste del río Liao y se preparan para cortar la vía férrea al norte de Mukden. Avisa el corresponsal del Daily Express en Nagasaki, que de los puertos occidentales del Japón continúan zarpando diariamente los trasportes japoneses llevando tropa para el teatro de la guerra.

Londres, 4.—El vapor Haimun, fletado por el Times, acaba de arribar á Chefú, habiendo concluido un viaje por la bahía de Kinchow. Dice el corresponsal que personas que presenciaron la batalla de Kinchow, la pronuncian un espectáculo militar sin precedente. Cuarenta mil japoneses fueron concentrados detrás del espolón occidental del monte Sampson. La tropa se hallaba á dos mil varas de distancia de los reductos rusos. Hubo tan poco lugar para desplegarse en el ataque, que batallones japoneses se vieron obligados á pararse en el mar, esperando la orden de avanzar, expuestos á una verdadera lluvia de fuego de las baterías rusas, cuyas granadas surcaban sus filas. Mientras tanto, batería tras batería de artillería japonesa, entran en acción sobre las lianuras de Chili (Chwang y Kachiawan. Un fuego bien dirigido de las cañoneras japonesas bombardeaba las líneas rusas, estando los reductos rusos flanqueados con los proyectiles que reventaban. Hacía media hora que parecía que el constante y bien dirigido fuego de las cañoneras japonesas, había agotado la energía de los defensores rusos que ocupaban las trincheras frente á la aldea de Manchía é Ing. Dos batallones japoneses se presentaron por la cima de la garganta que une los picachos gemelos é hicieron desesperado esfuerzo de tomar al asalto los reductos rusos más cercanos. Las ruinas de los muros de Manchía é Ing les prestaron parcial abrigo para que tomaran aliento. Por un momento descansaron y de allí los bizarros infantes se arrastraban por la falda hacia la posición rusa. La tarea fué imposible porque los defensores no habían sido demoralizados lo suficiente para la artillería. Una avalancha de fuego concentrado de las trincheras de las ametralladoras en los reductos y de los rápidos situados en las defensas flanqueadoras, cayó sobre los japoneses y los nobles infantes se deshicieron, como al soldar, el plomo se derrite en la llama del soplete. Unos pocos, que parecían tener una vida encantada, llegaron hasta los enredos de alambre de púa. Fué un esfuerzo heroico, gastado en vano. menos de 15 minutos los

liones dejaron de existir, excepto en forma de surcos de cadáveres mutilados al pie del glacis ruso. Viendo el fracaso de este ataque las cañoneras y artillería, concentraron su fuego sobre el punto donde el general Oku, había resuelto meter la caña. Hacia la tarde la situación parecía ser favorable para el asalto, para un general que contaba con infantes como los japoneses, y quien estaba dispuesto á responder por las tremendas pérdidas. El actual asalto parecía otra batalla del alma. Se dió orden de atacar con la bayoneta y toda la línea japonesa pasó adelante como una inmensa ola. En este momento el peso moral pasó al lado de los japoneses, viéndose los rusos obligados á retirarse ante el tremendo empuje de la carga. Se ha sabido que fué la nave minadora Omur, que sembró la mina que destruyó el Patsuse.

Tient Sing, 4.—Se anuncian que refuerzos rusos narchan de Keiping hacia Wafang Tien; están al mando del General Stalkenberg; Se componen de una batería de artillería, cuatro regimientos siberianos y una sotnia de cosacos formando un total de 12 mil hombres. Le sigue otra brigada. Es la intención atacar con esta tropa la retaguardia del ejército japonés que está sitiando á Puerto Arturo.

Chefú; 4.—Los japoneses han desembarcado otro gran número de tropas en Sing Tuilse. Un junco chino que acaba de arribar á este puerto procedente de dicho punto avisa que hay 70 trasportes y navíos de guerra desembarcando soldados al N.O. de la bahía de Salien; se han desembarcado refuerzos para el ejército japonés que ataca Puerto Arturo.

París, 4.—Avisa el corresponsal del Eco de París en San Petersburgo que habiendo Alexeieff y Kuropatkin publicado al Emperador de arreglar su disputa, Su Majestad convocó un consejo de guerra que incluía los Ministros de Guerra y Marina. Se discutió varias horas. Hay razón para creer que la necesidad de conservar la base naval de Puerto Arturo y la pérdida de prestigio que la toma de dicha plaza implicaría fueron los argumentos que más se escucharon en el consejo. Así es que se ha teleografiado instrucciones á Kuropatkin de intentar levantar el sitio de la fortaleza. Al mismo tiempo se le aconseja obrar con gran prudencia.

París, 4.—Un despacho de San Petersburgo para Le Temps dice que la columna que se organizó para socorrer á Puerto Arturo, compuesta de 30,000 hombres, ya abandonó el proyecto debido á la toma de Kinchow por los japoneses y el desembarco de refuerzos de éstos. Asegura el corresponsal del Petit Parisien que de un estadista español obtuvo los principales puntos del tratado que dentro de poco se celebrará entre España y Francia. Son como sigue: Las altas partes contratantes se proponen á cambiar el estado de política de Marruecos, sino definir sus respectivas esferas de influencia de acuerdo con las condiciones del convenio anglo-francés. España se adhiere al convenio anglo-francés especialmente á lo relativo al período de 30 años de libre comercio y la prohibición contra la construcción de fortalezas. Francia reconoce el derecho de España de mantener el orden en la parte septentrional de Marruecos desde la orilla izquierda del río Monlou, ya hasta la orilla derecha del río Sebor y extendiéndose hacia el interior desde la sierra inferior de las montañas Atlas hasta la

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

Avenida Central: Cuesta de Moras, no. 153

orilla derecha del río Kosus.* Los pormenores se arreglarán más tarde. Los puertos de Tanger, Aziba y Larache permanecerán libres.

Lisboa, 4.—Ayer arribó á este puerto la escuadra de acorazados de combate de la flota americana del norte atlántico. Se compone del Kersage, Alabama y Maine. El almirante Baker y demás jefes visitaron á los miembros de Gabinete y asistieron á las ceremonias que se efectuaron en el arsenal y en la Escuela Naval. Asistieron también el rey y la reina madre, quienes extendieron también la bienvenida á la escuadra. Los miembros de Gabinete visitaron al almirante y enseguida éste y su teniente de órdenes comieron con el rey.

Londres, 4.—En la carrera por el Oaks, los siguientes caballos llegaron en el orden que están escritos: Pretty, Polly y Francee. Cuatro caballos participaron.

Nápoles, 4.—El profesor Schron, descubridor de la vida en cristales, demostró hoy, públicamente, que había encontrado un nuevo microbio que produce tisis. Este microbio es enteramente distinto á aquel que produce la tuberculosis. Asegura Schron que su descubrimiento explica por qué el suero del doctor Kock no solamente no cura la tisis sino que lo agrava.

—La noche del jueves fué completado el segundo cable submarino entre Alemania y la América.

Sesión del Congreso

6 de Junio.

Se dió lectura á la forma del decreto número 26 con cediendo pensiones; una nota del Ministro señor Astúa sobre las tierras de la River Plate, informe contrario al proyecto del diputado Oreamuno relativo á la barra del Colorado; otro favorable á la petición de pensión para la viuda del doctor Flores; dictamen oponiéndose á que se entregue el busto del General don Próspero Fernández y declarando ilegal el acto de haberlo quitado del lugar que ocupaba; informe del diputado Fernández Güell en que dice que la solicitud de un reglamento de abogados es un privilegio producto del egoísmo de un grupo.

Un proyecto del representante Pérez Zeledón para que se lleve un detalle en la Contabilidad de Aduanas; una solicitud de la Junta de Educación de Tapachula pidiendo un auxilio, y la cual se pasó á la Comisión de Instrucción Pública; un memorial de don Pedro Brenes, regidor de Escasú, pidiendo nulidad de elecciones municipales. Esta se pasó á Comisión.

Leído el dictamen de la Comisión de Credenciales y Renuncias favorable á las elecciones de diputados por Puntarenas se suscitó una larga discusión por la mala redacción de un memorial de electores de aquella comarca en que piden la nulidad del acta cuando por

todo el contexto se comprende claramente que la intención de los firmantes se concretaba á pedir la nulidad del Diputado suplente señor Amador.

Muy justa nos pareció la moción del diputado Rodríguez, se cundada por muchos otros, para que se declarara válida la elección del diputado Licdº don Francisco Alpizar, dispensando los trámites, por urgir que la Comarca de Puntarenas esté representada y porque fué electo aquél casi por unanimidad; pero el asunto se ha retardado á causa de la mala redacción del memorial.

Ultimos cables

New Chwang, 5.—Han fracasado todos los esfuerzos de los rusos de comunicarse con la parte meridional de la península de Liao Tung. Todas las vías están en poder de los japoneses. No se deja pasar ningún parte que no sea de la autoridad japonesa. Todos los días crece el abatimiento de la autoridad rusa de ésta.

Londres, 5.—Avisa un despacho de Tokio para el Daily Express que el Mariscal de Campo Tamagata ha sido nombrado Jefe Supremo de todas las fuerzas de operaciones. Dentro de poco partirá para la península de Liao Tung.

Berlin, 5.—Según anuncia el National Zeitung, la escuadra rusa saldrá de Cronstadt el 15 ó 20 de agosto; se compondrá de 8 acorazados de combate, 2 cruceros de primera clase, 2 de segunda, 1 nave correo y más de una docena de cruceros auxiliares.

San Petersburgo, 5.—La Secretaría de la Guerra tiene aviso de un combate que se libró á 20 millas al Norte de Saimatza el 1º de este mes. De parte de los Cosacos hubo 8 muertos y 24 heridos. Se ignora la pérdida sufrida por el enemigo. Cinco compañías de los Cosacos de Rennekampf descubrieron un destacamento de japoneses atrincherados en el paso de Yenchouling. Los cosacos se desmontaron y pelearon á pie debido á lo áspero del terreno y la fuerte posición ocupada por el enemigo. La terca resistencia que ofreció éste obligó á los Cosacos á retirarse en la Secretaría de la Guerra no se da mayor importancia á la presencia de este destacamento de japoneses en el paso de Yenchouling pues se cree que Kuroki mantiene bien protegido su flanco vigilando constantemente el enemigo. Desde que se recibió el informe del General Stoessel el Estado Mayor General está convencido de que las pérdidas sufridas por los japoneses en la toma de Kinchow fueron mayores que las que ellos confiesan en sus despachos oficiales; se sabe que solamente aquellos que están gravemente heridos están incluidos en el informe. Todo indica que ambos jefes observan este plan por las heridas causadas

por los proyectiles de pequeño calibre y gran velocidad. Sinó están en un lugar virtual pronto se cicatrizan y á las pocas semanas el herido está otra vez listo para el servicio activo.

Seul, 5.—Una escaramuza tuvo lugar entre el 2º regimiento de cosacos y una fuerza de batidores japoneses, cuyo número se ignora, á un punto situado á 12 millas al norte de Gensan. Parece que los rusos cayeron en una emboscada, pues los japoneses estaban escondidos en los juncos que cubren la falda del cerro. Los rusos se retiraron hacia Han Sheung, dejando algunos muertos. Se ignora el número de las bajas sufridas por los japoneses.

Nagasaki, 5.—Los heridos japoneses que están llegando á la península de Liao Tung atribuyen las grandes pérdidas sufridas en Nanshan, al abuso de la banda blanca.

Puerto Arturo, 5.—Mucho se comenta en ésta la noticia de que los Estados Unidos están considerando la cuestión de ceder las Filipinas al Japón bajo ciertas condiciones. Esto naturalmente sería poco agradable para Rusia.

Gensan, 5.—Una partida de japoneses ha sido capturada por los rusos en un punto situado 80 millas al N. de Gensan. Se ignoraba hasta ahora que hubiera japoneses en aquella parte del país. La partida consta probablemente de paisanos ó de batidores desembarcados en el Norte para recoger datos para el Estado Mayor.

París, 5.—Avisa un despacho de San Petersburgo para la Agencia Havas que corre en la capital rusa el rumor de que ha sido capturado el General Kuroki por las fuerzas del General Kuropatkin. No ha sido posible confirmar la noticia.

Río Janeiro, 5.—El Ministro del Perú en ésta ha recibido instrucciones de su gobierno de transmitir á todas las legaciones extranjeras una copia de la respuesta del Perú á la última nota del Brasil. El telegrama que contiene estas instrucciones dice que el gobierno del Perú está dispuesto á dar á sus actos la mayor publicidad posible, con el objeto de hacer saber al mundo su espíritu conciliador y los esfuerzos que hace para mantener la paz.

Puerto Plata, Santo Domingo, 5.—Al fin se ha llegado á un arreglo para poner fin á las dificultades que han trastornado por tanto tiempo á este país. El gobernador de Puerto Plata y el cónsul americano han formado una comisión de paz y se embarcarán á bordo de la cañonera Newport, el miércoles con destino á Monte Cristo, é invitaron al jefe de los revolucionarios general Dametrio Rodríguez á celebrar con ellos una conferencia á bordo del navío americano Detroit, surto en Monte Cristo. Después de larga discusión, Céspedes, en nombre del Gobierno, ofreció á los revolucionarios vida y libertad para todos. El Gobierno consul-

tará los deseos de Rodríguez relativos á las autoridades que se nombrarán para Monte Cristo, y pagará las deudas de la revolución. Los insurgentes entregarán sus armas y reconocerán al Gobierno de Morales. Rodríguez, personalmente, aceptó las condiciones que se le ofrecían y se fijó un armisticio de 3 días para dar lugar á la Comisión de obtener la confirmación del convenio por el Gobierno.

París, 5.—Aunque no se ha dicho nada oficialmente se sabe que Francia desea que los Estados Unidos retire alguno de los navíos que están reunidos en Tanger. La presencia de estos navíos ha tenido el efecto de atraer á las escuadras de las otras naciones, incluyendo la de la Gran Bretaña y la de Italia. Reina la opinión en ésta de que si aconteciese algún trastorno local en Tanger, los navíos americanos, italianos y británicos podrán desembarcar gente á fin de conservar el orden. Esto causaría grave responsabilidad á los Estados Unidos y tendría el efecto de desacreditar la influencia dominante de Francia en Marruecos.

Hechos y dichos

Por librarse

del aguacero que antier caía á torrentes, dos hermosas conchitas, bien trajeadas, quisieron ganar á la carrera el umbral de la puerta de la Biblioteca, pero tuvieron tan mala suerte que ambas tropezaron en el cordón de la acera y cayeron sufriendo varios golpes y la gran embarreada.

Una respetable

señora de esta ciudad, sufrió ayer terrible síncope en la avenida central. Fué atendida inmediatamente con mucha solicitud por varios caballeros.

Todas las noches

hay juegos en el salón boliche; la mayor parte de los concurrentes son extranjeros; es una lástima que los hijos del país no concurren á estas reuniones donde se hace muy buen ejercicio corporal.

Muchas personas

concurrieron antier en la mañana á la Sabana con el objeto de jugar polo, base ball, foot ball, etc. etc. y de hacer ejercicios en bicicleta, á caballo y á pie.

El domingo

hubo un bochinche más que regular en la estación del Ferrocarril al Atlántico entre algunos campesinos que fueron provocados por dos negros, quienes llevaron la peor parte en la refriega.

En una casa

situada en la esquina Suroeste de la iglesia de la Merced, hubo antenoche un amago de incendio ocasionado por los alambres de la luz incandescente que se contactaron con la cañonera de recoger las aguas pluviales.

A los pitazos de la policía acudió mucha gente y pronto se cortó el fuego.

Nuestro simpático

amigo el bizarro Coronel,

Cano Aguilar y su distinguida señora doña Claudia recibieron ayer á las nueve de la mañana un regalo más de la Providencia: un precioso varoncito arribó á este mundo con toda felicidad.

Presentamos al feliz matrimonio nuestra enhorabuena, y estrechamos la tierna manecita del digno sucesor Aguilar Machado.

Hace falta

que la autoridad respectiva imparta sus órdenes á los cocheros con el objeto de que se ciñan en todo á la tarifa aprobada por la Agencia de Policía.

Hay cocheros que piden ₡ 1.00 por una carreta de 500 varas en hora de lluvia; estos abusos de los hombres de las *bridas* hay que corregirlos pronto y con rigor.

El sábado

en la noche varios *maritornes* se propusieron á escandalizar con gritos y risotadas en la esquina de la pulpería "La Flor"; como jamás se le ven las narices á ningún gendarme por ese lado, los tales estuvieron á sus anchas.

Hemos visto

en la Aduana Central de esta capital una ingeniosa máquina de gran potencia que ha importado nuestro laborioso y empresario amigo don Jorge Morales Bejarano, para la fabricación de muebles. Debido á esta innovación en su taller, y á todas las otras facilidades y recursos con que cuenta el señor Morales Bejarano, en su Gran Fábrica y Almacén, no habrá en adelante necesidad de pagar caprichos por muebles traídos del extranjero, pues el amigo Jorge no admite competencia alguna en cuanto á precio y calidad.

Los jóvenes que piensan amarrar el dulce yugo de Himeneo están de plácemes, pues pueden muy bien ahora amueblar su nido de amor con elegancia y poco costo.

Teatral

La primera función del transformista señor don Arturo Ricart ha dejado satisfecho á nuestro público. Se le aplaudió con entusiasmo por la rapidez en las transformaciones, en algunas de las cuales dejó perplejos á los espectadores; como gesticulador. Ricart es notable, gracioso; en *Ideal hotel* estuvo felicísimo, é igualmente en el pasillo cómico titulado "Consultorio Médico" en el cual trabajó acompañado de la señora Elvira K. de Cortijo; desde que empezó la representación hasta que finalizó con el precioso juguete cómico de Ramos Carrión, "Se continuará", la concurrencia no cesó de reír y de gozar, tributando merecidos aplausos al artista, que lo es de veras, señor Ricart.

El hogar

de los esposos Bracon ha sido enriquecido con el arribo de un varoncito que responderá, no hay duda, á las justas esperanzas de sus papás. Para ellos nuestra felicitación y para el recién venido.

OZOMULSION



AGENTES GENERALES
— EN —
Centro America
Jiménez & Co.

Engorda pronto
el que toma **OZOMULSION**

Qué embellecedor!
el alimento **OZOMULSION**

MUESTRAS GRATIS
en la Botica "La Violeta"



Está usted muy acabado? No desespere! La Ozomulsión de seguro lo restablecerá. No tome usted la Ozomulsión irregularmente si está enfermo. Siga las indicaciones, tómela con regularidad, con constancia, con persistencia. No hay medicina que valga, si se abusa de ella; pero la Ozomulsión, cuando se toma como es debido de acuerdo con las indicaciones que acompañan á cada frasco, restablecerá á la madre, al padre, á la hija y á los niños todos de una familia entera.

POR ₡ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquina y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Francisco de la Paz C.
AGRIMENSOR PUBLICO
Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.



Guerra á las funerarias y además agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA E.

Por 25 colones

se alquila una casa cómoda situada en la calle 18, Sur, número 306. Para informes, en la casa número 247, calle 17, Norte.—20.5.904.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5.904

¿Ud piensa comprar máquina de escribir?

Espera pocos días y examinará la

"COMMERCIAL"

cuya Agencia trae Artavia, y que á todas las buenas condiciones de las máquinas aquí conocidas, reúne:

Escritura á la vista
Extrema sencillez
Excepcional bajo precio

\$ 60-00

oro americano

\$ 60-00

Para más informes, Antonio Font.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.